

Dice el señor Mora en su discurso, franco, pero verdaderamente peligroso para los intereses del Partido Comunista, porque hay verdades políticas, que aunque lo sean, los políticos avezados se guardan bien de confesarlas a los cuatro vientos y sin necesidad, y por sólo el prurito de poner de manifiesto, los lados flacos, para que les caiga encima aquello de que: "a confesión de parte, absolución de prueba. Pero, vamos; DE GUSTIBUS, NON EST DISPUTANDUM, que decían los antiguos lógicos de las viejas Universidades en que se estudiaba esa malditísima ciencia que se llama Filosofía, que arrinconada a los tontos y sólo permite sacar las narices a flote a quienes tienen fósforo en el cerebro; y por eso la detestan con toda su alma, los LAICOS de las instrucciones, públicos, de los paicsecitos liberales de nuestras gigantes montañas de América hispana: ¡largo como una cuaresma, nos resultó este proemio!); dice el señor Mora: "De hoy en adelante, vamos a dedicar todas nuestras fuerzas y todos los recursos que estén a nuestro alcance, para demostrar a las masas costarricenses, que nuestro partido es una organización, por encima de todo, nacional; que sus consignas de lucha no le vienen de afuera (?), sino que las arranca de la entraña misma de la vida económica y social del país; que su aspiración suprema es el engrandecimiento de Costa Rica, mediante la liberación económica y política de su pueblo..."

¡Lástima que no sea verdad tanta belleza...! Lástima que el señor Mora, no sea capaz de hacernos tragar la píldora en que tan dulcemente intenta envolver todo el veneno comunista...

¿Organización nacional el Comunismo? Es acaso que buena o mala que fuera esa ideología del señor Mora, no está calcada AD PEDEM LITTERAE, sobre los DOGMAS COMUNISTAS DEL SOVIET RUSO?

¿No lo dejan entender así hasta por los más simples, las bravatas furiosas contra la propiedad, contra la riqueza, contra la autoridad y contra el criterio religioso?

¿Entonces? ¿Por qué, con tanta ingenuidad, habla el señor Mora de que el comunismo TICO es organización nacional? ¿Dios nos tenga de su mano...! Podría serlo, cuando todos los costarricenses se afiliaran a esa ideología de destrucción y desorden...! ¿Podría ser, cuando después de echarse a la calle el Comunismo con toda su fiereza, con sus machetes, sus latas de confín y sus bombas, hubiesen acabado con todos los leles y las lelas, que se metiesen a sus casas a llorar como mujeres, lo que no hubieran sabido defender como hombres, cabeza por cabeza, cuello por cuello, barriga por barriga y paliza por paliza, en buena ley y como Dios manda, que es legítimo matar a quien intenta matarnos de cualquier modo como si por no ser comunistas, fuésemos moscas de leche.

El señor Mora quiere engañarnos como a bobos con su cuento de "comunismo... organización, por encima de todo nacional". Los costarricenses, somos todavía gentes de orden, respetamos vidas, para nosotros es sagrada la propiedad legítima ajena, y nos asustamos con el humo del incendio; y por eso, buenos millares hemos gastado en máquinas contra incendio; que ametralladoras para contener a revolucionarios sanguinarios sociales, creemos que las tendrá suficientes nuestra policía de orden y seguridad; y en último término, en cada casa habrá un machete de cocina, o un fusil herrumbroso siquiera sea con culata de hierro: puede tenerlo por seguro el señor Mora; y sobre todo que "EN GUERRA AVISADA, NO MUERE SOLDADO; O VENDE LA VIDA BIEN CARA". "No somos, ni queremos ser carneros mansos que lleve dócilmente al matadero el Comunismo, en el día menos pensado. No nos cogerán asando clotés.

Podrá esforzarse el señor Mora en querer hacernos creer, que ni ideología, ni dineros, ni consignas, le vienen de afuera al Comunismo tico, a pesar de los paseítos del mismo señor Mora y del señor Cerdas a Méjico y de otros señores a Rusia...! No le creemos, porque no le podemos ni debemos creer; y porque estamos seguros de que el señor Mora intenta engañar a los suyos y a los ajenos con galabritas almidaradas.

Repátese la colección de "Trabajo"; la serie de folletos sellados con la hoz y el martillo que por los años 33, 34 y 35 llenaban la plaza criolla. Ahí había dogma comunista.

¿Cómo cambian los tiempos  
Ah, lo que cambia, no es la verdad!

## Dada disposiciones el Ejecutivo para la vigencia de la cédula de identidad con fotografía en las elecciones

HOY, VOLVERA A LA ESCENA, LA MAGISTRAL OBRA NO ACEPTA PRESCINDIR DE ESE IMPORTANTE REQUISITO ELECTORAL

La Tributación se ha dirigido a todas las autoridades del país

La administración general de la Tributación Directa, por medio de sus jefes los señores Lara y Aragón se ha dirigido a todas las autoridades de la república.

Les advierte que deben colaborar en forma eficaz para que todos los ciudadanos se fotografíen y hagan sus de-

claraciones para completar las cédulas de identidad con fotografía.

El objeto es que las cédulas sean efectivas para las elecciones presidenciales de acuerdo con el criterio que ha expuesto sobre el particular el señor presidente de la república.

## Registro de las ventas de café de Cosa Rica en los mercados cafetaleros

INICIARA MAÑANA ESAS ACTIVIDADES LA BOLSA DEL CAFE

También desarrollará todas las que le corresponden

Desde mañana inicia sus actividades en el país la bolsa del café, mecanismo que ha sido creado por el Instituto Nacional de Defensa del Café, y del que se esperan muy buenos resultados.

De acuerdo con esas funciones, la Bolsa procederá en primer término al registro

de todas las operaciones de venta en firme en los mercados cafetaleros.

Al mismo tiempo serán iniciadas las inscripciones para las ventas del mercado interno ya que esta será una de las principales funciones que tendrá a su cargo la Bolsa.

## Nuevas gestiones para resolver el problema de la caña

SERAN PLANTEADAS ESAS GESTIONES ANTE EL PODER EJECUTIVO

Es para que el Congreso entre a resolver el problema

De acuerdo con noticias que se nos han suministrado podemos informar que serán planteadas nuevas gestiones ante el Poder Ejecutivo para resolver el problema de la caña.

Los interesados en esa industria pedirán que el asunto sea sometido por el Poder Ejecutivo al Congreso

con el objeto de que éste lo aborde en sus sesiones extraordinarias.

Se pedirá, según los informes a que hacemos referencia, que sea tramitado el proyecto que ha sido elaborado por los interesados y que abarca los diversos aspectos de la industria.

## LLEGO AYER AL PAIS EL MINISTRO DE ALEMANIA

INGRESO AL MEDIO DIA POR LA VIDA AEREA PROCEDENTE DE GUATEMALA

Serán pocos días los que permanezca en el país

Al medio día de ayer ingresó a esta capital procedente de Guatemala el señor ministro de Alemania en Centro América, el caballero don Herr Otto Rheinbeck.

El viaje del señor ministro de Alemania no había sido anunciado y se conoció en la mañana de ayer; al aeropuer-

to estuvieron a recibirlo apreciables elementos de la colonia alemana.

Según los informes que sobre el particular se nos dieron esa visita se relaciona con atenciones sociales y serán pocos los días que esté en el país el señor ministro.

## Aprobación de los planos para las obras de la United en el Pacífico

PARA TAL OBJETO REALIZO UNA VISITA A ESAS REGIONES EL SECRETARIO DE FOMENTO

Una vez dada tal aprobación se procederá a la ejecución de los trabajos

El señor secretario de fomento hizo una visita a las regiones bananeras de la región del Pacífico y lo acompañó en ella el gerente de la compañía frutera.

Esa visita, según los informes que ayer recogimos, se relaciona con la aprobación de

los planos elaborados por la United para la ejecución de obra en ese litoral.

También se nos informó que como resultado de esa visita de inspección se producirá ahora la aprobación del Poder Ejecutivo a los referidos planes.

## Hoy serán los exámenes de las Escuelas Profesionales Salesianas

Hemos sido finalmente invitados para presenciar las pruebas finales del presente curso de los alumnos de las escuelas profesionales salesianas, en las ramas de mecánica, ebanistería, imprenta y sastrería, que hoy se efectuarán.

En su oportunidad hablamos de las pruebas semestrales que tuvimos oportunidad de presenciar, habiéndonos sorprendido los trabajos ejecutados por los alumnos, pues en ellos campeaban el gusto más exquisito, luciendo con la calidad inmejorable; de-

mostrando todo la preparación completa que recibe el futuro profesional, dijérase así dado sus estudios, profesionales de las artes manuales.

La distribución de diplomas y premios se hará el próximo domingo en un solemne acto, del cual publicaremos el próximo jueves el respectivo programa.

Nos proponemos corresponder a dicha invitación para presenciar esas pruebas que constituyen un torneo de superación.

## El Viernes fué estrenado con ruidoso éxito el Auto-Místico Legendario, la Virgen de los Angeles, en el Teatro Nacional.

El viernes en la noche fué estrenado el Auto Místico Legendario, "La Virgen de los Angeles", letra del Lic. Saborio Montenegro y música del profesor don Julio Fonseca.

El Teatro Nacional estuvo concurrido por familias aún de las provincias.

Notamos en la representación a numerosos señores sacerdotes e intelectuales josefinos.

Indiscutiblemente, el Auto Místico, es una revelación literaria y de arte.

El público salió muy complacido y hoy, accediendo a repetidas solicitudes, volverá

a subir a la escena el elogiadísimo auto místico, en la matinée a las 2.30 p. m.

Nuestras encendidas felicitaciones para el Lic. Saborio, para el prof. don Julio Fonseca, para el elenco, para los cuerpos de cantones, para el Padre Valenciano por su hermoso Himno de la Coronación, para los artistas del decorado Quico Quiros y Humberto Castro Saborio.

LA EPOCA se permite invitar a sus numerosos lectores, para la representación de esta tarde, en el Teatro Nacional.

## LA EPOPEYA DEL EBRO

"NO PASARAN", es el chiste que sirve de consuelo a quienes no quieren creer en su derrota, mientras no se dan cuenta de ella al otro lado de la vida

Y van reapareciendo los campanarios, las espaldanas, con sus nuevos ululantes de gloria

Y mientras en Madrid los rojos tragan pan blanco y fresco amasado en las panaderías del Nacional Sindicalismo, los falangistas reconstruyen la patria de Felipe II y Teresa de Jesús

"No pasarán", es el grito repetido con énfasis de guacamaya por las fuerzas rojas, en relación a la prepotencia nacionalista. "No pasarán", ¡y sin embargo las tropas colosales de Franco pasaron el Ebro y ocuparon a Mora del mismo apellido, luego de una acometida feróz, titánica, que entintó de bermellón vivo los pliegues de aquella inmensa serpentina de agua, sobre cuyo lomo navegan hacia los abismos de la eternidad las monteras de cadáveres, producto directo de la irresponsabilidad marxista que incendió, como a un cuero tendido al sol, que es su forma, a la Península.

Se cumplieron dos años gratos para los madrileños e ingratos para todos los salvajes enrolados en los arrumes comunistas. "Gratos" para los madrileños, porque gritando el "no pasarán" se han contentado con deglutir las inmensas toneladas de pan que los aviadores derechistas les han lanzado como un símbolo de victorias ironía. Desde la fecha que anotamos, los ejércitos ortodoxos han sido infatigables en la conquista de los luengos predios hollados por las pezuñas de los bárbaros que manejaban como a titeres los embigotados señores del Kremlin.

Y mientras en Madrid los rojos tragan pan blanco y fresco amasado en las panaderías de la derecha, las falanges de José Antonio y del generalísimo reconstruyen la patria de Inigo y Cervantes y Felipe II y Teresa de Jesús e Isabel la Católica, sobre la base de un estatuto del trabajo que ha llevado la equidad social a un pueblo enantes torturado con el taconeado de los yangüeses.

Van las siegas bélicas doblando los zarzales bermejos y vuelven a encenderse en esos predios las moradas y dulces antorchas de los viñedos, entre los cánticos del colmenar de los lagares y retoñan las hojas, que pian como pájaros, de los olivos, y el desgraciado campesino que se tendió al insomnio de la guerra, como un miserable, recibe de la justicia nacionalista la parcela para la siembra, siembra opima porque las carroñas humanas fecundan. De un lado va la metralla silbante, ganándose tajadas de vida a los blasfemos, destruyendo los matorrales de bayonetas rusas, y detrás marchan los alegres tropes de hombres y mujeres que portan zapapicas y azadas y garlanchas y palustres y yunques, para organizar la reconstrucción de aquella patria restaurada a plomo limpio.

Destruir para construir, es

Rubayatá

## El pueblo de Tres Ríos recibió entusiastamente al Padre Gamboa

En días pasados Tres Ríos se vistió de sus mejores galas para dar la bienvenida al Padre Salesiano don Juan Gamboa quien luchando dignamente y con perseverancia ejemplar, logró coronar con éxito su vocación por la causa santa de Cristo. El recibimiento que se le tributó fué cordial y entusiasta y bien puede decirse que

el pueblo del Pilar, acogió a su hijo con los brazos abiertos y con el espíritu pleno de dicha y admiración para el nuevo Ministro de Jesús.

Nuestro estimable párroco don Santiago Zúñiga Sanabria, puso todo su empeño en esta fiesta religiosa y logró coronarla con éxito.

# CRONICA DE SOCIEDAD

## Natalicio

Ayer celebró su fecha natalicia el joven Carlos Artavia, activo empleado de esta casa. Le deseamos largos años de vida, plenos de dicha y felicidad.

## Boda efectuada

El jueves en la tarde se efectuó el enlace matrimonial de dos estimables jóvenes de esta sociedad: don Néstor Ramírez Coto y la señorita Agnes Granados Beer.

Estimable por todo concepto el caballero señor Ramírez, su inteligencia y su honradez y espíritu de trabajo, le han definido como un hombre de lucha, con brillante porvenir.

Y para gloria de sus empeños, encontró en Agnes la parte de dicha que todavía no estaba en él.

Ahora unidos por el sagrado vínculo del matrimonio, serán felices por siempre.

El matrimonio fue bendecido por el señor Cura de La Merced, Presbítero don Rosendo de J. Valenciano.

LA EPOCA lleva hasta los dichosos esposos un cariñoso saludo de felicitación y les desea eterna dicha.

## Doña Fidelina Zumbado de Calvo

Los buenos se van; una racha de vendabal de diciembre está; 6, ñ wy pnp pnp pn bellos rosales del jardín barbeño.

Ha caído en la trocha la digna matrona doña Fidelina Zumbado de Calvo, dejando en el sendero el aroma de sus virtudes cristianas, de su gentileza y de su carácter dulce y firme en el cumplimiento estricto de sus deberes religiosos y hogareños.

## SENTIDO FALLECIMIENTO



Doña Claudia Carvajal de Valverde

En plenitud de vida ha fallecido esta dama, noble y cristiana; era el sol del hogar, que ella formaba con el caballero don Manuel Valverde Faerron, y al apagarse, deja en orfandad dos niñas, que se abreñ a la vida como dos botones de rosa.

Renovamos en el novenario de la muerte de doña Claudia, nuestro más sincero pésame a la familia doliente.

Mártir por lo dilatado de su enfermedad que soportó con mansedumbre como mandato del Señor, sonriente como resignada a la purificación del dolor cerró sus ojos, rodeada de su esposo y afligidos hijos que recogieron con ternura sus últimas miradas y su último aliento de bendición de la madre moribunda

que entregó su espíritu al Creador en la dulce paz de los mártires y de los ángeles.

LA EPOCA que recoge en sus columnas estas manifestaciones tan puras y espirituales, presenta a sus deudos su más sentido pésame y ruega al Señor por la paz del hogar sumido en el dolor.

## Paseo del Profesorado del

### Colegio de Señoritas

El Cuerpo de Profesores del Colegio de Señoritas partió ayer para Limón, a disfrutar de un merecido y grato paseo después de las áridas labores del curso fenecido.

## Las Rifas del Colegio de Sión

Tal como estaba anunciado mañana a las dos de la tarde se verificará en el Colegio de Sión la rifa de las series de la Lotería Extraordinaria del 25 de diciembre. Todas aquellas personas que tengan acciones para ese sorteo pueden concurrir al acto.

## Mejoría

La estimada señora doña Clemencia de Trejos, que por varios días ha estado enferma de cuidado, se encuentra un tanto mejor. Mucho nos alegra este cambio en su salud.

## Fecha Matrimonial

Un año más de feliz vida matrimonial dentro de los cánones de la más estricta moral cristiana, han ajustado los distinguidos esposos Dr. don Ricardo Kriebel y doña Enriqueta Rodríguez de Kriebel, que han formado un hogar

presea legítima de nuestra sociedad. Para el hogar Kriebel - Rodríguez tenemos nuevas mejores frases de sincera congratulación, y que la ventura siga reinando en ese hogar.

## Aniversario de Bodas

Han celebrado su aniversario de bodas los honorables esposos Lic. don Ramiro Solano y su digna compañera doña Yolanda Quirós de Solano.

Reciban en tan grata fecha nuestro homenaje de simpatía al par de un afectuoso saludo de felicitación.

## Próxima Boda

El 17 de los corrientes el sacerdote unirá con la bendición sacramental los destinos del esforzado señor don Alvaro Durán Rocha y la gentil y virtuosa señorita Alba de la Paz. Les anticipamos nuestros parabienes y que su vida conyugal esté llena de felicidad y prosperidad.

## Cumpleaños

La apreciable señorita Celine González Calvo, preciosa flor espiritual del distinguido hogar de don Francisco González y doña Emma Calvo de González, celebrará su natalicio el próximo miércoles siete de los corrientes. Enviamos a ella nuestra felicitación, profunda y sincera, como sencillo homenaje a sus virtudes y simpatía.



Don JOAQUIN SOLERA PEREZ

En la histórica ciudad de Barba, la antigua Cubujiquí, ha fallecido en la madrugada del sábado el caballero don Joaquín Solera Pérez miembro distinguido de la honorable familia Solera Pérez, raíz y fundadora de la raza de hombres fuertes y de extraordinaria mentalidad entre cuyas filias y progenitores se encuentran el extinto benemérito licenciado don Cleto González Víquez y el otro benemérito que cubrió de blasones no solamente el hogareño y pintoresco lugarcito de paz y de amor, sino también las páginas de nuestra historia patria, el héroe nacional don Nicolás Aguilar Murillo.

La Providencia ha dispuesto, en sus altos designios, que en el seno de los conglomerados sociales, surjan a la vida activa hombres que, por sus excelsas virtudes, por su mente luminosa, su esclarecida conciencia y su corazón sensible, desempeñen el trascendental papel de directores de las multitudes.

Estos ejemplares singularísimos de la raza actúan en silencio, sin el ruido mundanal de la fama ni del estridente golpear del autobombo, en el lampo humilde de una vida serena, sin accidentes como un lago de altura sin oleaje y sin tormentas.

Así el Dulce Nazareno, humilde en las tranquilas noches, bajo el cielo estrellado de Oriente, sin plañideras que divulgaran sus prestigios, desconocido de la gleba que, a través de los siglos paga su crimen deicida, transformó el mundo, atomizándolo con el aroma de su doctrina de amor y caridad.

Estos raros seres privilegiados casi ni se dan cuenta de su trabajo constructivo que ejercen en el seno de las sociedades. Pasan inadvertidos su vida dinámica, actuando en uno como apostolado perenne y perseverante y tan solo cuando cierran sus ojos y pasan a la vida eterna, las gentes, evchan de ver que eran muy buenos, que eran muy caritativos, cumplidos ciudadanos, de esclarecido intelecto en suma, merced a una obra de sanción colectiva, como hombres superiores dignos, por lo tanto, de nuestro profundo respeto y de nuestro reconocimiento por el bien que difundieron a manos llenas en el acervo de moralidad y adelanto cultural de los pueblos.

Aquellos conglomerados donde la crónica roja es rica en una flora de crímenes y de decadencia amorfa, es que desgraciadamente han carecido de este género de mentores populares.

Merced a este tópico trascendente en lo sociológico, es que la gentil y noble ciudad de arba vive una vida patriarcal, cristiana, apasible y dulce sin esos paréntesis de sangre y de atentados contra la propiedad que hace de ella un rincón del mundo de cálidos afectos, de intensa catolicidad y de quietud de una arcadía moderna.

Todas estas reflexiones vienen a nuestra mente espontáneas, como un acto consciente, y, las trasladamos a las cuartillas para hacer justicia al hombre superior que cae en el camino de la vida en un oasis de celaje de púrpura, pleno de merecimientos, merced a sus relevantes virtudes por su sabiduría, su don de gentes, su exquisita cultura, su humildad nazarena y por aquella espiritualidad que irradiaba de su personalidad. Don Joaquín Solera era todo un modelo quien con su solo ejemplo enseñaba. El era todo en Barba: concejero, maestro, artista, equilibrio entre las familias, pararrayo de las discordias hogareñas, amparo de los tristes.

Bien hacen en Barba de llorarle a lágrima viva todos los elementos sociales, los niños y los viejos, pobres y ricos y toda la juventud que pierde un abuelo amoroso y sabio porque hasta después de muerto nos damos cuenta del bien perdido y de que era un vredadero valor social. Paz y consuelo a sus familiares.

FRANCISCO CONEJO C.

## FIESTA PATRONAL Y RIFAS EN LA PARROQUIA DE SABANILLA DE ALAJUELA

DOMINGO 4 de diciembre de 1938.

A las 4.30 de la mañana, alegre diana por la Filarmonía, que recorrerá las principales calles de la población, y disparo de 5 bombetas.

A las 6 de la mañana, misa rezada de comunión, con cánticos por el pueblo, acompañados al órgano por el maestro Navarro Fernández.

A las 8.30 de la mañana, procesión con la venerada imagen de nuestra gloriosa patrona Santa Bárbara, acompañada con

más de 20 ángeles, que traerán las personas que tienen buena voluntad o promesa.

A las 9 en punto. Misa solemne a gran orquesta y voces, bajo la dirección de nuestro maestro de capilla don Emilio Navarro F. Sermón a cargo de nuestro digno cura párroco don Filiberto Blanco.

Luego seguirán las grandes Rifas, a las cuales invitamos a todos para que hagan derroche de su generosidad y buena voluntad.

## EL ACTO DE CLAUSURA DE LA ESCUELA DE MATA DE PLATANO

El último domingo del mes próximo pasado se verificó en la pintoresca población de Mata de Platano la festividad del acto de clausura del curso escolar en la escuela de aquel distrito guadalupano. Un sugestivo programa se desarrolló, en el que tomaron parte los alumnos, luciendo sus facultades artísticas con sumo aplomo y desenvolviéndose en el proscenio con una simpática soltura, como artistas avezados. El señor Director, — que ha hecho una labor muy encomiable con la colaboración de las maestras doña Daisy Calderón de Fonseca y la señorita Bolivia Barquero F., — pronunció unas sentidas frases dirigidas a los educandos y sus padres, en pro del mejoramiento cultural y moral de ambos. También se realizó una interesante exposición de los trabajos realizados en las asignaturas de Costura y

Trabajos Manuales, siendo muy elogiadas las labores realizadas, quedando demostrada la capacidad y dedicación de las respectivas maestras.

Terminada la fiesta, los escolares fueron festejados con gominas y confituras, siendo un agasajo que mucho alegró a los niños.

Merecen una expresión de gratitud la Junta de Educación y el Patronato Escolar que siempre han estado atentos a prestar su valioso apoyo a la Escuela.

Todos los actos demeraron un poco por estar el edificio escolar en ruinas, pero los vecinos esperan que para muy pronto el señor Presidente de la República haga efectiva su promesa de la construcción de la nueva Escuela.

Corresponsal

## Las niños del Hospicio de Huérfanos festejaron brillantemente a Sor Superiora en su onomástico

Diferentes actos se verificaron a principios de esta semana en el Hospicio de Huérfanos de esta capital, con motivo del onomástico de la reverenda Madre Sor Catalina Beltrán, que con todo cariño y acierto regenta aquella institución.

Como muestra del intenso amor entre los huérfanos levanta la respetable Madrecita, ofrecemos a continuación las bellas palabras que una niña le dirigió en la fiesta del último lunes.

Un día especial tenemos hoy: El Hospicio está de fiesta. Es hoy el día de nuestra madre, de nuestra buena Sor Superiora. Es hoy el día destinado a condensar los sacrificios y sufrimientos de esta abnegada madre, en perlas purísimas de alegría y recompensa.

Esta casa, que semeja una poderosa embarcación que navega triunfalmente sobre el peligroso mar de la vida, debe alzar muy altas sus velas; debe erguir su bandera, debe exponer ante los vientos, la brisa y el espacio, todos los símbolos del Honor, de la alegría y del valor; porque es su capitana la que dirige esta embarcación, la que permite que no sucumba, la que calienta los corazones de sus tripulantes; es su capitana, repito, la que está de fiesta. Sus tripulantes le van a brindar un acto de justicia, le van a dejar escritas en letras imborrables por el tiempo y por los hombres, esta leyenda: "Vuestra labor, Sor Superiora, es grande y gratísima a los ojos del Señor. Cuántas lágrimas de estos corazones juveniles habéis enjugado!... por este acto de amor, madrecita, merecéis una flor. Cuántos dolores físicos de los pequeños habéis aliviado!... por este acto de caridad, merecéis un diamante. Cuántas almitas infantiles habéis convertido en altar blanquísimo del Señor!... por este acto de grandeza espiritual, merecéis la corona de la gracia y la recompensa que Nuestro Señor pondrá sobre vuestra cabeza".

Las niñas que tenemos la dicha de recibir vuestro ejemplo, vuestros consejos y vuestro cariño, os queremos manifestar que os lo agradecemos; y que estos tres factores serán los que, de hoy en adelante, nos hablen muy claro y nos enseñen la norma más exacta para vivir una vida que sólo dé alegría y satisfacción a vuestro corazón de madre abnegada y santa, y de este modo también, honrar y bendecir a Nuestro Señor.

Recibid, pues, de vuestras niñas, de vuestras empleadas, de vuestras maestras, y de vuestras hermanas, en el sacrificio y la misión que desempeñáis, los afectos más sinceros de que el día de hoy sea para vuestra persona, brillante y esplendoroso y que la Bienaventurada Sor Catalina derrame sobre vuestra alma las bendiciones que merecéis.

## SECCION LITERARIA LUZ SANGRANTE

Poeta; profesor de la esperanza y ruiseñor de la constante aurora, que vas dejando tu canción sonora lejos del bienestar de Santo Panza;

ya que tu corazón, hora tras hora, esgrime la ilusión como una lanza de Quijote, inmortal que no descansa, en el altar de Dios bendice y ora.

Y si quieres, pastor de corazones, que haya lumbre de amor en tus canciones, quémate en el fuego de tu luz,

como el Maestro de sapiencia pura que para iluminar con su ternura se prende con tres clavos de la cruz. Herman ZAMORA.

## SANTO EVANGELIO

### DOMINGO II DE ADVIENTO

(Según San Mateo, cap. XI, versic. 2-10)

En aquel tiempo: "Como Juan estando en la cárcel oyese las obras de Cristo, envió dos de sus discípulos.

Y le dijo: ¿Eres tú el que ha de venir, o esperamos a otro? Y Jesús, respondiendo, les dijo: Id y contad a Juan lo que habéis oído, y visto.

Los ciegos ven, los cojos andan, los leprosos son limpiados, los sordos oyen, los muertos resucitan, y a los pobres se les anuncia el Evangelio.

Y bienaventurado el que en mí no se escandalizare.

Y luego que ellos se fueron, comenzó Jesús a hablar de Juan a las gentes: ¿Qué salisteis a ver al desierto?, ¿una caña movida del viento?

¿Mas qué salisteis a ver?, ¿un hombre vestido con ropas delicadas? Ciertamente los que visten ropas delicadas, en casas de reyes están.

¿Mas qué salisteis a ver?, ¿un profeta? Cieramente os digo y aun más que profeta.

Porque éste es, de quien está escrito: He aquí yo envío mi ángel ante tu faz, que aparejará tu camino delante de ti".

## RADIOEMISORA CATOLICA COSTARRICENSE

Hoy domingo de 8 a 9 p. m. La hora de Acción Católica PROGRAMA

- I—Nocturno en mi bemol.—Op. 9 N° 2.—Chopin.—Mischa Elman, violinista.
- II—Comentario del Santo Evangelio.—R. P. don Romualdo Barrantes.
- III—Nocturno en re bemol.—Op. 27 N° 2.—Chopin.—Mischa Elman, violinista.
- IV—Culto a la Santísima Vir

gen María.—R. P. don Guillermo Arié.

- V—Variaciones sobre un tema de Mozart.—Amelita Gall-curci, soprano.
- VI—Disertación de la Srta. Stella Herrera.
- VII—Najla.—Vals.—Delibes-Dohnányi.—W. Backhaus, pianista.
- VIII—Poesía.—Declama el señor Rodrigo Herrera M.
- IX—Sueño de amor de Liszt. W. Backhaus, pianista.

Gran surtido de devocionarios blancos, estampas grandes y pequeñas, rosarios, pilas de agua bendita, medallones, imágenes en bulto, etc. etc. todos propios para regalos de primeras comuniones, acaba de recibir y ofrece a precios bajos

## LA LIBRERIA LOPEZ

La Librería donde usted debe comprar siempre.

Avenida Central Frente al almacén La Casa

# ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO  
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APTACTDC 974

## PARA LAS MADRES: Lo que deben enseñar a sus hijos

Nunca dejes para otro día lo que puedes hacer en el acto. "Mañana" no existe. ¿Quién está seguro de ver terminar el día de hoy?

Fórmate un ideal, y procura cada día hacer algo que te acerque a él. Aspira a ser bueno y respetado antes que poderoso y temido.

No dejes que te ciegue la codicia de obtener riquezas que no hayas ganado, ni la ambición de llegar a un puesto que no hayas merecido.

No seas uno de tantos mendigos de recomendaciones para alcanzar la aprobación en los exámenes. Si quieres buenas notas, gánalas con el estudio y la aplicación.

Prefiere ir solo a verte rodeado de malos compañeros. Si no puedes hallarlos buenos, ródeate de libros selectos, que

son buena compañía.

Ten la virtud de decir NO, al que te proponga una mala acción. Esta breve palabra NO, es un talismán, un conjuro que abuyenta los espíritus malignos.

La línea del deber es una línea recta. Procura seguirla sin torcer a un lado ni a otro. La honradez es su paralela: son dos líneas que por más que se prolonguen nunca llegan a cruzarse.

Ten la firmeza de defender tus derechos; pero no olvides que cada derecho lleva aparejado un deber. Es como una moneda que tiene cara y cruz. Respeta los derechos y las opiniones de los demás si quieres que respeten los tuyos. Los individuos en la sociedad son como las ruedas de una complicada máquina: grandes y

chicas, todas deben engranar.

Acata las leyes y las ordenanzas: ambas hacen en la sociedad el mismo oficio que el "regulador" del movimiento de una máquina.

Respetá la autoridad y haz que todos la respeten, como personificación de los derechos y deberes de los ciudadanos. En ella están representados los tuyos.

Después de Dios, amá a la Patria sobre todas las cosas; ella engloba tu hogar, tu familia, tus afectos, tu religión, tu idioma, tus intereses, tus recuerdos y tus aspiraciones. No hables mal de tu Patria y reprende al que tal haya. El hijo que habla despectivamente de su madre, es un descastado.

Sé cortés y respetuoso con las mujeres, sea cual fuere su condición. El que se propasa con ellas de palabra o por obra no es caballero, es un rufián.

## JUGUETES



a precios muy bajo en la LIBRERIA ALOPEZ

## HOY

EN EL BARRIO DE SANTA TERESITA

A beneficio del Santuario.

Domingo 4 de diciembre.—A las 6.30 a. m.—Misa de comunión.

Luego de terminada la misa, seguirá la Feria durante todo el domingo 4, donde habrá para todos los gustos un buen rato de solaz, amena compañía, variados comestibles y refrescos, al compás de alegres sonos marciales.

## Ha quedado abierta a los fieles, completamente restaurada, la Capilla del Sagrario

El decorado, el comulgatorio de bronce y su disposición toda revelan un gusto artístico refinado, de gran emotividad

El jueves en la noche, al celebrar la tradicional vela nocturna, quedó inaugurada la Capilla del Sagrario, cuya reparación completa se ha llevado a feliz término durante varios meses, de intenso trabajo.

Ha sido una verdadera revelación para los fieles, la augusta belleza de aquel relicario de piedad: el decorado todo, constituye una superación artística; la adquisición del nuevo comulgatorio de bronce, y otros bellos pormenores del pequeño templo, hacen de aquel lugar de oración, un oasis en donde el espíritu va en éxtasis.

La cripta de la capilla contiene 28 nichos, reservados para los altos Jerarcas de nuestra Iglesia.

Dentro de tres meses, llegará un órgano de Alemania, marca WALKER, para el servicio del culto de la capilla.

El M. I. Canónigo Sr. Kern, dijo unas palabras de felicitación, el día en que se abrió al culto la capilla, para los socios de la Vela Nocturna, por que ellos habían puesto todo

el dinero de la cofradía para el embellecimiento del Sagrario, sin cuyo auxilio no hubiera sido fácil restaurarlo.

No podemos nosotros dejar de felicitar, a esos hombres cofrades, católicos sinceros, por su espíritu de piedad activa y pública, por su liberalidad para con el templo de Dios. Y justo es que reconocamos una vez más, el sentido de organización, de gran actividad, de honradez acrisolada del Ilmo. Monseñor Kern, director máximo de los trabajos de nuestro primer templo.

## CAMPO DEL ORATORIO FESTIVO

DOMINGO a las 2 p. m.—Reunión de Cooperadoras y sociedad del tabernáculo.

4 p. m.—Reunión de cooperadoras salesianas.

8 de Diciembre.—Grandiosa velada en el Teatro del Oratorio, vea programas, lo mejor lo más sublime.

## Comunicado de la congregación marian

El 3 de Diciembre que se aproxima, cumplirá nuestra Congregación Mariana de Caballeros el vigésimo quinto aniversario de su fundación. Para celebrar este feliz acontecimiento, y dar testimonio de nuestro amor y devoción a la Santísima Virgen María en la magna fiesta de su Inmaculada Concepción, ha creído esta Junta Directiva, en cuyo nombre tengo el honor de dirigirme a Ud., que sería muy agradable a Dios, y de gran provecho para nuestra causa católica, que el mayor número posible de los actuales congregantes, y quienes lo hayan sido en los años anteriores, se acercaran en esa fecha a la Sagrada Mesa, para impetrar del Altísimo las gracias sobrenaturales de que tenemos urgente necesidad para lograr que nuestra Congregación, como verdadera escuela de virtud y santidad, alcance su aspiración suprema de hacer de los fieles congregados bajo el patrocinio especial de la Virgen Santísima, cristianos de verdad, capacitados para trabajar eficazmente en la Acción Católica.

En tal virtud, seguros de que su separación de nuestras filas no procede de cambio alguno en sus convicciones católicas, y de que a su penetración no se

escapan las poderosas razones que nos llevan al convencimiento de que es preciso aprovechar los actuales momentos para orla Acción Católica, recomendamos según las normas de las por S. S. Pío XI, con todo cariño llamamos a las puertas del corazón de Ud. instándole para que se decida a volver al seno de nuestra Congregación donde es justamente apreciado.

Al propio tiempo, muy cordialmente le invitamos para que asista a la solemne novena de la Santísima Virgen, en la Catedral, en la Capilla del Seminario, el 8 de diciembre, a la Misa de comunión general, a las 8, y a las 7.30 de la noche, a una velada en el salón de actos del mismo colegio.

Abrigamos la mayor confianza de que usted aceptará con gusto nuestra invitación, y de que, con su reingreso, muy pronto nuestra Congregación Mariana recibirá un vigoroso impulso que nos estimule a trabajar animosos, en pro de la restauración de todas las cosas en Cristo, único medio de librarnos del naufragio en que el mundo moral parece sumergirse.

Nos cum prole pia benedicat Virgo Maria.

Luis Sanchez A, secretario

# Dolor de cabeza?

## Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

## SOCIEDAD DE SAN VICENTE DE PAUL

Importa mucho explicar a los socios de una manera clara el objeto de esta Sociedad, que consiste en que sus miembros, al ejercer en común su actividad para el bien corporal y espiritual de sus semejantes, sirven a Dios y trabajan por el bien de sus propias almas. Debe, pues, tenerse a la vista el principio de que el socorro a los enfermos y a los pobres es el medio de disponerlos a recibir una influencia provechosa en el orden religioso y moral. Cuando los miembros de la Sociedad visitan y socorren a familias pobres, deben investigar con discreción los males que hay en aquellas familias respecto al orden de la casa, a la educación de los hijos y al cumplimiento de los deberes religiosos; y trabajar por su bien según las circunstancias, ya por medio de exhortaciones, ya por medio de libros instructivos y piadosos, ya invitándolos a asistir los domingos a los oficios divinos, al sermón o al catecismo, y a recibir los sacramentos, ya por medio de su solicitud para con los niños que se encuentren en peligro de perder su alma, alejándolos de toda situación que les sea dañosa o procurando su colocación.

La Sociedad no excluye ninguna buena obra, aunque no se haya hecho mención de ella en sus publicaciones. El amor al pobre es fértil en invenciones, y sabrá, según las circunstancias, abrirse camino para ejercer eficazmente la caridad. En cuanto a otros pormenores más circunstanciados sobre la Sociedad de San Vicente de Paul, preciso es buscarlos en el reglamento.

En casi todas las parroquias se puede encontrar ese excelente semilla, esas almas verdaderamente cristianas, que están llamadas a producir un fruto centuplicado, que por su aislamiento no llega a madurar. Asociación como la de San Vicente de Paul son las que despertan los buenos gérmenes en muchas almas y las deciden a la grata y fructuosa vida de la actividad cristiana. Porque lo que se empieza con cierta abnegación y con alguna repugnancia, se continúa después con gozo y complacencia.

Bendiga esta invitación el Dios de toda bondad y de toda misericordia. Encuentren estas palabras en el venerable clero un buen terreno dispuesto a recibirlos. Lleguen por su mediación a despertar en un gran número de personas sentimientos vivos y fecundos en buenas obras. Es necesario nos es?

tos son nuestros deseos. Donde se forma una Conferencia de San Vicente de Paul, y dura bastante tiempo para que su existencia parezca asegurada, debe pedirse su agregación a la Sociedad. El medio generalmente adoptado para ello es que la nueva Conferencia se dirija, por conducto de su presidente, al Consejo Central, manifestándole su instalación y pidiéndole instrucciones. El presidente del Consejo Central remitirá la nueva Conferencia una hoja de datos, que esta debe llenar y devolverla, y si el Consejo Central encuentra que la nueva Conferencia reúne los requisitos que exige el reglamento, pide su agregación al Consejo General, y obtenida, se lo comunica a aquella, remitiéndole su carta de agregación.

## 1º—Que es ser socio de San Vicente de Paul?

Según enseña expresamente el cristianismo, el único verdadero camino hacia la eterna bienaventuranza es la fe puesta en acción por medio de la caridad.

Pero innumerables cristianos a quienes les parece bastante abstenerse de los pecados más groseros, y que rara vez o nunca hacen verdaderas obras de caridad.

Estos se asemejan a un árbol que reverdece y da flores de buenos propósitos, pero nunca da frutos de buenas obras.

Infinitas son las ventajas que llevan consigo las obras de caridad: Dios las ha encarecido tanto que según la palabra expresa del Salvador, serán arrojados a la izquierda entre los reprobos, los que no hayan practicado ninguna buena obra de misericordia, y por el contrario, los que sean colocados a la derecha, tendrán parte en el reino de los cielos principalmente por haber practicado en la tierra obras de caridad. Pero el hombre es, por su naturaleza, perezoso y tibio para las buenas obras. Si alguna vez forma un buen propósito y hace algo en favor de los desgraciados, pronto vuelve a su indiferencia habitual, y vive o obra únicamente para sí y para su familia. Por esto el Apóstol exhorta a los cristianos, en su epístola a los Hebreos (cap. X v 24), diciéndoles: "Estimulados unos a otros a tener celo por la caridad y las buenas obras". ¿Dónde hallaremos, pues, ese recíproco estímulo a la caridad y a las buenas obras, que tan necesario nos es?

## Misa de Réquiem

El próximo martes, a las 6.30 a. m., se efectuará una misa de réquiem, por el eterno descanso del alma de

Doña María Córdoba v. de Paniagua en la Iglesia de la Dolorosa. La familia doliente invita a sus amistades y personas piadosas al santo sacrificio de la misa.

## LA LIBRERIA LOPEZ

avisa a su apreciable clientela que acaba de recibir un gran surtido de novedades, en juguetes alemanes y americanos, lo mismo que artículos para regalos pequeños, los que ofrece a precios módicos.

## COMPAÑIAS ELECTRICAS

# DEPARTAMENTO DE RECLAMACIONES

(TELEFONO: RAMAL 3)

Tenemos el gusto de avisar al público que hemos abierto un Departamento en nuestra Oficina Central destinado a recibir quejas y a dar información sobre asuntos que no hayan sido satisfactoriamente solucionados por aquellos otros Departamentos de estas Empresas que primeramente los concieron.

Si Ud., al dirigirse a cualquiera de nuestros Departamentos, no recibe la atención debida o no se le dá servicio con la prontitud del caso, sírvase llamar al Ramal 3 dando completos detalles de la causa que origina su queja e inmediatamente procederemos a hacer la investigación consiguiente.

Es necesario advertir, sin embargo, que este nuevo Departamento no se entenderá con la interrupción de servicios eléctricos y telefónicos motivada por la rotura de fusibles, desperfectos en líneas transmisoras o en aparatos, etc., lo que deberá avisarse, como de costumbre, al Departamento de Servicio.

No obstante, si esa clase de quejas no fueren atendidas durante un lapso de tiempo razonable, puede Ud. reportar esa demora al Departamento de Reclamaciones (Ramal 3), dando los pormenores respectivos, y en seguida será investigada la causa.

COMPAÑIAS ELECTRICAS

# Grandeza Cristiana de España

Una "desdicha", que se convierte sin piedad en prueba de acusación para toda la Iglesia. Ciertamente aquel convento se convirtió en refugio "improvisado" por los militares, los cuales, batidos por las fuerzas del gobierno más arriba de dicha gran Vía Diagonal y desde las calles superiores, invadieron aquel edificio y algunos sostuvieron hasta el día siguiente la lucha en que debieron darse por vencidos. Pero hasta la víspera por la noche gran número de fieles estuvieron en la iglesia, donde el ministerio sagrado se ejerció normalmente; a las cinco de la mañana del domingo, según costumbre, todavía la Comunidad fué a la iglesia para el rezo canónico.

Son varios los religiosos escapados después de la desgracia, y de su emoción se pudo establecer perfectamente la certeza de la "sorpresa" y de la "inculpabilidad".

El Prior de la Casa ha contado el hecho en el extranjero en términos no susceptibles de equívoca interpretación. Fué el propio coronel de las fuerzas que luchaban quien se presentó a pedir que le abrieran para recoger a sus heridos. La vacilación del Prior hizo ser más enérgico al coronel, y aquél accedió al asilo de los heridos. Más tarde, enfurecida la batalla y adversa para los militares, el Prior no pudo oponerse a la decisión del coronel, que se refugió en el convento con unos 150 soldados. A las once del día siguiente, un coronel de la Guardia Civil llamó al convento para intimar la rendición al coronel del Ejército, que se rindió, no sin haber obtenido antes garantías para la vida de los religiosos, de los oficiales y de los soldados.

He aquí el caso de la Diagonal. Ignoramos en todo España otro caso igualmente notorio y esclarecido. Pero, de cuanto se ha dicho acerca de la ocupación eventual y por sorpresa de

alguna iglesia por los militares o paisanos, en Madrid por ejemplo, sin haberse demostrado el consentimiento, menos aun la intervención de sacerdotes o religiosos, ¿qué puede deducirse contra la Iglesia y el clero un criterio que no sea apasionado o innoble? Lo más fuerte de la lucha en Barcelona se desarrolló desde el Hotel Colón y en la Telefónica, la Universidad fué así mismo ocupada; en estos hechos, y en la utilización de casas particulares durante la lucha, tuvieron parte ambas fuerzas beligerantes. ¿Qué suerte de deducciones se pueden sacar de ahí contra dichos establecimientos y las personas? En el desarrollo posterior de la guerra, cuántas veces, aun en Vizcaya y otros puntos, la estrategia ha hecho prescindir del carácter religioso de los edificios y de las torres; ¿quién se debe deducir de tal hecho, universal en todas las guerras, aunque sea deplorabilísimo? Una sola cosa: la Iglesia, víctima siempre de las pasiones y violencias humanas.

Interesa, empero, dar las pruebas contrarias frente a los sostenedores de la infame acusación, ya que ellos se contentan con afirmar cínicamente en cosa tan grave para la historia de la guerra civil y de la persecución religiosa, que ha sido una guerra distinta e independiente.

Una de las decisivas demostraciones de la beligerancia armada del clero nos la da este doble hecho.

Con desconocimiento absoluto de la gravedad de la lucha en la mañana del 19 de julio, explicable en una ciudad tan extensa, con una naturalidad ejemplar en el cumplimiento del deber, que revela como estaba "inerte" el espíritu eclesiástico, se celebró el culto en muchas de las iglesias de Barcelona; en alguna, incluso céntrica, a las once se celebra misa

En torno al medio día, revelándose los revolucionarios como eran, en barrios en que no había batalla, incendiaron varias iglesias de las más importantes, concretamente las parroquiales de la Bonanova, S. Pedro de las Puellas, Santa María del Mar, San Miguel del Puerto, situadas fuera del área de combate a lo largo de un eje, ligeramente curvado de extremo a extremo de la ciudad. Eran grupos distintos los que hubieron de encenderlas con una simultaneidad impresionante. Por la tarde siguieron los incendios más ampliamente, y por las calles todavía se estaban batallando con furor. Ya no habían de cesar hasta la total y rápida devastación por toda Cataluña, aun en los minúsculas Santuarios que coronan las cumbres de las montañas.

Pruebas concretas y significativas.

El sacerdote, encargado habitualmente de ella, celebró la misa dominical de las cinco de la mañana en Santa María del Mar, la iglesia quedó cerrada, y luego se retiró él a su casa muy próxima. Estaba indispuerto. A las pocas horas unos hombres armados fueron a prenderle por que había tirado contra el pueblo desde la torre de la Basílica. Todo el vecindario le defendió, porque conocía bien y de tiempo su bondad y carácter pacífico. Los hombres armados hubieron de convencerse, y quedó desvanecida la leyenda, libre, el sacerdote. Pero la incomparable Basílica no tardó en quemar.

En la parroquia de la Bonanova, a las diez se celebró misa solemne como de costumbre. Sólo se notó la presencia de unos hombres sospechosos. Aquellos hombres aguardaban la llegada de un auto con bombas incendiarias, que, por el camino, en la Avenida de la República Argentina, chocó con un poste, estallaron las bombas, y sólo el chofer sobrevivió. Se retardó el incendio, pero a las doce ardía la iglesia. La plaza estaba ocupada por grupos armados que descendieron de ca-

miones señalados por las fatídicas siglas C. N. T. — F. A. I. En la casa rectoral prendieron a siete sacerdotes, que de momento no tuvieron otro refugio, muy conocidos y apreciados en aquel barrio. Elementos populares, de izquierda incluso, lograron que fuesen entregados a la policía, la cual "para salvarles la vida" les llevó a la dirección general del orden público, en la Vía Layetana.

En San Pedro de las Puellas el estallido de una bomba a la puerta de la iglesia, cerrada ya, hizo interrumpir la misa a un sacerdote que estaba celebrando, y que sólo tuvo tiempo de entrar aprisa, por la puerta interior a la casa rectoral, donde abandonó los ornamentos sagrados, escapando con los que estaban en ella por los terrados de las casas contiguas.

Por la tarde en el incendio de Santa Mónica, en las Ramblas, fué ya asesinado un sacerdote que se halló en ella.

A las nueve de la noche, el sacerdote — sacristán de Belén abrió la puerta de esta iglesia al notar que un grupo la forcejeaba, queriendo así evitar un mal mayor. Su emoción misma le hizo víctima de aquellos revolucionarios, que de un pistoletazo le dejaron tendido, y se lanzaron a una de las más impresionantes destrucciones de

un admirable monumento, joyel del arte barroco español, aun en la fantástica descripción de Vu.

Desde al caer de la tarde de este domingo 19 de julio, mientras todavía se batallaba por las calles, aun en casas situadas en los sitios de combate, comenzó ya la perquisición de curas y sacerdotes, así como de personas laicas notorias en todos los órdenes de la vida social. Por algo todavía en 27 de agosto de 1937 decía "Solidaridad Obrera": "Las derechas españolas son incompatibles con toda forma de legalidad democrática y con toda convivencia humana, porque son católicas".

A menudo listas en mano, siempre con información precisa, grupos bien dirigidos iniciaron la caza del hombre. Aquellos sacerdotes de la Bonanova, los primeros detenidos en los calabozos de la dirección de Orden Público, sorprendidos con su hábito talar al terminar un acto de culto, hubieron de escuchar repetidas veces, aquella misma noche, el anuncio fatídico: "¡Otro sacerdote!". Diversos centros revolucionarios comenzaron ya a ser prisiones clandestinas. Algunas víctimas, aquella noche, no llegaron ya.

La puesta en marcha de la persecución en aquel mismo domingo, en que había de domi-

nar el afán de necesidad de vencer a los militares, es una revelación de los antecedentes revolucionarios, que nunca podrá ser invalidada. Nos han sido referidos diversos casos con que se evidencia la perfección de las listas: señas, domicilio, cargos, familia, todo era minucioso. La busca era realizada por diversos comités, a los cuales pertenecía la demarcación en que un sacerdote actuaba en sus diversos aspectos. De algunos, notorios por su posición oficial, se nos dice que fueron buscados en tres y cuatro lugares distintos por sus respectivos comités, y con simultaneidad impresionante, muy mal avenida con estallidos de indignación ocasional e informaciones improvisadas.

Simulación de pretextos para justificar incendios y detenciones, las que se quiera. Leyendas, las hay delirantes y cómicas.

En los registros fué muy frecuente ocultar armas los mismos perseguidores para volver luego y dar con la prueba acusadora.

Disparar para pretextar agresiones fué público. El primer martes, en el incendio del convento de religiosas de Nuestra Señora de la Enseñanza, se hizo alegremente. Abundaron los (Continuará)

## BAZAR MAYERLING

ESTAMOS RECIBIENDO NOVEDADES EN MEDIAS DE SEDA PARA SEÑORAS, MEDIAS DE HILO DE PRIMERA CALIDAD

Y un gran surtido de artículos para caballeros que se están vendiendo a precios de propaganda

Instalado en el Centro del Pasaje Amerling frente al Mercado del lunes en adelante estará abierto hasta las nueve de la noche para que nuestra selecta clientela pueda apreciar la selección de nuestros artículos y sus precios.

Folleto de LA EPOCA

Gram

### HECTOR

NOVELA

LIBRO PRIMERO

I

PALOMAS Y MILANOS

Muy temprano se había levantado aquella mañana Doña Soledad Martínez de los Ríos. Las siete eran apenas, cuando ya su mano hacendosa había removido con solicitud los tiestos y macetas que adornaban el corredor de la casa — linda y graciosa casita mexicana, con perfumes de flores, trinos de aves y alegrías de gracia de Dios. — Lavadas estaban ya con agua fresca las grandes hojas de las plantas favoritas de sombra. Surtidas estaban ya con dorados granos de alpiste las jaulas de los canarios y zenzontles que, a la verdad, cantaban y gorjeaban como locos de atar.

Satisfecha y feliz, en la medida que sus cuarenta años lo permitían, terminada la faena primeriza del día, entró la señora en su alcoba. Después de enjuagarse ligeramente las manos en una bandeja de porcelana, descínose

el clásico delantal de tela Vichy, dejándolo doblado con esmero sobre el respaldo de una silla de bejuco. Plantóse entonces en una amplia mantilla de largos flecos de seda, cogió su bolsillo de mano en que sonaban algunas monedas, puso en él un pañuelo limpio, unos anteojos, un grueso libro de oraciones, un rosario de cuentas blancas con cruz y cadena de plata oxidada, salió de nuevo de la alcoba y, caminando de puntillas, cruzó el corredor con dirección a la puerta de la calle. Pasando por frente a otra alcoba cuyas maderas estaban aún cerradas, detúvose con cierto gesto de religiosa solemnidad, y mirando con ternura, como si al través de la puerta adivinara la figura de un ser querido, hizo hacia ella la señal de la cruz, murmurando devotamente:

"En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo; la Santísima Virgen te cubra con su santísimo manto..."

Siguió caminando de puntillas; y bierta y transpuesta la puerta del zaguán, echó a

andar calle arriba, por la acera del Instituto Científico, antiguo Convento de Agustinos, que se levanta en el extremo de la célebre calle de los Gallos.

Era el día 11 de febrero del año de gracia de 1926. Una mañana espléndida se tendía sobre aquella ciudad de Zacatecas, que tantos días lluviosos y nublados había sentido sobre sí. Era una mañana luminosa y perfumada, en que el sol y las brisas retozaban como niños malcriados, levantando las cortinas y colándose por las puertas entornadas. El crudo invierno de aquellas regiones elevadísimas comenzaba a batirse en retirada, y las avanzadas de la primavera hacían deliciosas incursiones en la histórica ciudad, antiguo tipo de la vitalidad colonial mejicana, infundiendo antojos de nuevas procreaciones en las entrañas de las avejillas de los jardines y en los botones cerrados de las flores.

La calle estaba aún desierta. Allá, de trecho en trecho, una criada o un portero, levantaban nubes de polvo con la escoba de popotes largos y gruesos. Acá, a unos cuantos pasos, el viejo portero del Instituto Científico, barría a su vez el enlozado de la banqueta del plánet. Trabajaba este pobre hombre encorvado pacientemente como un galeoto resignado, mas apenas vio a la señora, dejó en el suelo la regadera que a la

sazón llevaba, y entrando unos dos pasos en el zaguán del instituto:

—¡Juanita!, ¡ya están aquí por tí, gritó y volvió presuroso enjugándose las manos, a saludar a la dama que se acercaba.

Salió en seguida, al llamado del viejo, una chiquilla morena. Venía toda vestida de blanco, y un velo de punto prendido en el peinado, una vela de cera en la mano y un librito de misa envuelto en un pañuelito limpio, en la otra.

—Buenos días, don Pascual; dijo amablemente la señora.

—Buenos se los dé Dios, doña Cholita. Contestó el portero. Aquí tiene a mi hija en leche... Dios le dé a usted el cielo por la caridad que nos hace.

—No es ninguna caridad, don Pascual; alguna tenía que ser la Madrina de Juanita... ¡Vamos, hijita! ¡Qué dichosa! Quién pudiera, como tú, volver a hacer la Primera Comunión!... Pero dejame arreglarte estos bucles que te veas guapa... ¡Así... así! Ahora dime: ¿Dónde de jaste a tu mamá?

Tal pregunta sin esperarespuesta, la amable dama, mientras con suavidad de madre y distinción de gran Sra. le sacaba a Juanita los chorritos de pelo que habían quedado aprisionados entre lo coronnilla de azahares.

chica, no más me vistió y se

chica, nomás me vistió y se fué corriendo al mercado; dijo que después se daría una juyidita pa la iglesia. —Andale pues hijita... ¿No te gusta, don Pascual? —Ay niña, respondió el portero; lindo que está el día para ir a ver a mi hija; pero ya ve usted, señora: los pobres siempre jalando el carro... —Hasta luego repuso la señora.

Y empujando suavemente a la chica, siguió con ella calle delante. Atravesaron niña y señora el Jardín Morelos y entraron en la calle de Gorrero, en el centro de la cual se levanta majestuosamente la nueva fábrica del templo del Sagrado Corazón. Bien frecuentada por cierto se veía aquella calle. Era el paso al compás de las campanas que repicaban alegres y arrollaba a los grupos de niños y niñas que como Juanita, animaban con la nieve de sus vestidos el gris monótono de aquella decoración provinciana.

Niña y señora descubrieron al punto que allá, a la puerta de la iglesia, a unos cuantos pasos del vestíbulo, se había formado un corrillo de mujeres, en el centro del cual se destacaba la flacucha figura de Jacinta Arguelles beata popular y gacetilla de la parroquia. Acercándose un poco más, pudieron oír que, entre irritada

y miedosa, la Arguelles decía:

—¡Sí! ¡Ahorita mismo ahí están!... Los muy majaderos llegaron con tamaños gritos. La pobre Madre por poco se desmaya... ¡Infames! Si traigo un coraje... ¿Qué les hacen las madre teresianas?

—Y ¿qué cosa quieren?, preguntaba otra devota que se había puesto pálida?

—¿Qué quieren?... Pues, ¡friolera! replicada la Arguelles: que desocupa el colegio en seis horas... Imagínense! Y ahí están. Son como treinta soldados, con un automóvil inmenso de la Jefatura de la Guarnición. Otros se quedaron en las bocacalles que dan a la Plaza de la Independencia; ¡como si las madres fueran a hacer resistencia!...

Comenzó el corrillo a crecer. Hombres, mujeres y niños, escuchaban medrosos la historia que la Arguelles traía. Quedaban ya incorporados al grupo doña Soledad y Juanita, cuando a la puerta del Sagrado Corazón apareció la figura de un sacerdote corpulento, revestido de amplia sotana, con roquete de finísima labor, en la cabeza un bonete con vivos rojos, como quien tiene autoridad, aplacó las tiplisoncias de Jacinta con un grito en tono mayor:

—¡A ver!... ¡No me gustan ahí esas alharacas! Metan a esos niños y quítense de imprudencias.

Este cañonazo bastó para que el grupo se disolviera escurriéndose la mayor parte para dentro de la iglesia. Todavía Jacinta Arguelles repitió algunos pormenores a "sotto voce", hasta llegar a la pila del agua bendita. Las demás devotas, entre ellas doña Soledad, entraban suspirando; algunas pobres niñas entre ellas Juanita, se conformaron con abrir los ojos desmesuradamente.

